

EL TUROLENSE.

Avisos, noticias, anuncios é intereses materiales.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

DIRECTOR, D. CÉSAR ORDAX AVECILLA.

PRECIOS DE SUSCRICION,	SUSCRÍBESE.	ANUNCIOS.
Teruel 1 mes. 4 rs.	En Teruel en la Administracion del Diario, <i>San Juan</i> , 54, remitiendo letras de fácil cobro, ó sellos de cartas.	Para los suscritores á 25 cénts. de real la línea. Los no suscritores á medio real línea. Remitidos 1 real línea. Defunciones y aniversarios 15 rs.
Fuera 3 meses adelantados 15		
6 id. id. 30		
12 id. id. 56		

CRÓNICA RELIGIOSA.

Santo de hoy.—San Fructuoso, ob.

En la Iglesia de Religiosas de Santa Clara, continúa el Rosario y Visita general á Nuestra Sra. del Sagrado Corazon de Jesús, dándose principio á las 5 y media.

MERCADOS DE LA PROVINCIA.—Precios medios.

Teruel.—Trigo Chamorro, á 32 rs.—Candeal, 29 á 30.—Royo, 27 á 29.—Jeja, 27 á 28.—Moreno, 20 á 21.—Centeno, 18.—Cebada, 16.—Azúcar, de 58 á 64 rs. arroba.—Lana, de 60 á 66.—Higos, de 8 á 12.—Sardinas, de 60 á 70 reales millar.—Aguardiente, 24 á 28 rs. cántaro.—Vino, 8 á 12.—Aceite, de 76 á 80 rs. arroba.—Jabon, á 64 id. de Albalate.—Garbanzos, de 60 á 68.—Baicalao 44.—Judias, de 24 á 26.—Arroz, de 22 á 25.—Sal 3.—Mojama 48.—Esparto, 14 á 18.

Calamecha y Montalban.—Chamorro, 15 rs. Robo.—Candeal de monte, 16.—Centeno, 8 y 1/2.—Cebada, 8.—Vino, 6 rs. cántaro.—Aguardiente, 24.—Aceite, 68 rs. arroba.—Azafran, 100 rs. libra sin demanda.—Lana, 60 rs. arroba.—Patatas, 4 rs.—Judias, 28.—Garbanzos, 40.—Jabon, 56.—Carne de cerdo, 5 y 1/2 carnicera.—Id. de carnero, 7 y 1/2.—De macho cabrio, 5.—De oveja, 4 y 1/2.

Mora.—Trigo, 34 rs. fanega.—Cebada, 19.—Centeno, 22.—Maiz, 20.—Abena, 13.—Garbanzos, 46 rs. arroba.—Judias, 30.—Arroz, 24.—Patatas, 5.—Vino, á 7 rs. cántaro.—Aguardiente, 30.—Aceite, 72.—Carnero, 6'50 rs. carnicera.—Oveja, 5.—Vaca, 5.—Cabrio, 5.—Cerdo, 6'50.—Jabon, 36 rs. arroba.—Carbon, 4'50.—Leña, 0'50.—Paja 2.

Albarracin.—Chamorro, 30 rs. robo.—Jeja, 27.—Morcacho, 19 á 22.—Centeno, 16.—Cebada, 14 y 1/2.—Cañamones (escasos), 22 á 24 fanega.—Aceite, 72 rs. arroba.—Patatas, 4 y 5.—Lana, 72.—Carbon de carrasca, 4 y 1/2.—Carne de cerdo, de 5 á 6 rs. carnicera.—Id. de vaca, 3 y 1/2.—Id. carnero, 6 y 1/2.—Macho y oveja, 5.—Cabrito, 4 y 1/2.—Perdices, 3 rs. una.—Conejos, 3 á 4 uno.—Liebre, 4 á 7 una.—Huevos, 24 cuartos docena.—Truchas, 10 rs. carnicera.—Jamones viejos, 11 rs. carnicera.

Valderrobres.—Trigo superior fanega del pais, de 20 á 22.—Cebada, 12 y 1/2.—Vino, 7.—Aguardiente, 32 á 34.—Aceite, tiende á la alza 57.—Bacalao, 56 á 60.—Lana, 72 á 80.—Arroz, 24 á 26.

Aliaga.—Trigos, Candial, á 12 rs. y 1/2 barcilla.—Jeja, de 11 á 12.—Morcacho, de 9 á 10.—Cebada, de 7 y 1/2 á 8.—Aceite, de 70 á 72 reales arroba.—Patatas, de 3 á 4 rs.—Carnero, á 60 cuartos carnicera.—Oveja, á 48.—Cerdo, á 46.—Jabon, de 60 á 64 rs.—Arroz, de 26 á 30 rs.

Castellote.—Trigo, 20'50 pesetas hectólitro.—Cebada, 12'50.—Centeno, 12.—Maiz, 12'50.—Abena, 10.—Garbanzos, 0'85.—Judias, 0'56.—Patatas, 0'09 kilogramo.—Cañamo, 1'25.—Caldos.—Aceite, 1'22 litro.—Vino, 0'14.—Aguardiente, 0'50.—Carnes.—Carnero, 1'50.—Tocino, 1'50.—Paja.—Trigo, 0'03 kilogramo.—Cebada, 0'03.

CRÓNICA PROVINCIAL.

Varias son ya las conferencias celebradas en *Petit comité*; para ponerse de acuerdo los diferentes partidos y agrupaciones, sobre la actitud que han de guardar en las próximas elecciones municipales. Segun nuestras noticias los demócratas han acordado no tomar parte como partido, dejando á sus correligionarios en completa libertad de accion, tanto para votar, como para presentarse candidatos.

Se nos ha asegurado que hoy se llevaría á cabo una gran reunion de electores, para

ponerse de acuerdo sobre las personas que han de ser designadas para formar la candidatura del nuevo Municipio; mucho celebraríamos que inspirándose en su patriotismo, tuvieran en cuenta los asistentes, las indicaciones que nos permitimos hacer en el número del Viernes.

Se nos ha asegurado, que los carneros que ha ido á vuscar á Gea una Comision del Ayuntamiento, para consumo de esta Capital, se encuentran en su mayor parte habiendo pasado recientemente la enfermedad virulenta. Aunque suponemos que

dicha Comision sabrá llenar cumplidamente su cometido en un asunto que tanto interes tiene para la salud pública, llamamos la atencion de quien corresponda por si el hecho que se nos ha referido fuese cierto y una inadvertencia pudiera acarrear desgraciadas é inevitables consecuencias.

Nos escriben de Castellote manifestándonos la impaciencia grande con que aguardan envano á los Sres. Ingenieros de caminos, que han de practicar los estudios de la carretera que ha de unir dicha poblacion con Alcorisa, la cual les es de una imprescindible necesidad, pues se encuentran completamente aislados, por no tener ni un camino vecinal en regulares condiciones. Triste es, á la verdad, que en tal situacion se halle una cabeza de partido.

En virtud de recientes y sensibles desgracias que afectan á gran número de socios del Círculo de instruccion y recreo «La Tertulia,» la Junta Directiva, inspirándose en los deseos manifestados por varios de ellos, acordó suspender el baile anunciado para ayer, aplazándole para mas adelante.

Sr. Director de EL TUROLENSE.

Crivillen 17 de Enero de 1877.

Muy señor mio: Acabo de leer una carta, que por todo este país ha hecho circular el rico propietario y vecino de Andorra, D. Vicente Rais. En su fondo se descubre una dosis de patriotismo poco común en estos tiempos de positivismo.

Su objeto es altamente recomendable, pues demanda el concurso de todos los hombres de buena voluntad, para asociarse y formar causa comun con una Compañía de crédito catalana á fin de que pueda realizarse en breve plazo la construccion de la via férrea de Zaragoza á Gargallo. En el supuesto de que habrá V. recibido un egemplar, no le transcribo su contenido, que es digno de la publicidad y del mayor apoyo.

No debe ser su panegirista este pobre lego: V. con su ilustrado criterio y acendrado amor á todas las empresas, que entrañan algún interes en el órden material, podrá (si ha leído la carta-manifiesto del ex-Diputado señor Rais,) tratar este asunto con la predileccion que se merece, toda vez que envuelve gran suma de intereses para el presente y futuro.

La cuestion del pantano, que tantos años há que está empantanada, dicen que marcha por el camino de una pronta y feliz solucion. Debe nutrir ese vasto depósito de aguas un rio sin nombre, formado por la confluencia

de dos torrentes, pues no merecen el título de rios. Cruza el uno el término jurisdiccional de Estercuel, y el otro llamado Escuria en el Diccionario de Madoz, pasa por el de este pueblo.

Y yá que hablo á V. de rios y pantanos, me quiere tentar el diablo para que le diga tambien algo de la már; pero su Diario no es político, y hago la invocacion de la Cruz, (entiendase Fiscal de imprenta) con lo cual venzo al enemigo y renuncio á ello.

Y me parece que V. pregunta; ¿pues qué peligro ofrece tratar asuntos marítimos? ¡Oh!!! Es que yo no me refiero á ese inmenso piélago, á ese Occéano surcado por las Naves; yo aludo á la España, en pleno periodo electoral, que verdaderamente simboliza... ¡la már!!!

Como está, pues, llena de escollos, no quiero esponerme á un naufragio; es asunto para un experto piloto y no para un

Lego.

NOTICIAS GENERALES.

Del *Diario de Avisos de Zaragoza* del dia 16 tomamos las siguientes noticias:

Se ha inventado por el Sr. Belleguie un aparato para detener repentinamente los trenes.

Se compone el nuevo freno de zapatas de encina en forma de caña, y movidas por una viela mandada por un vigoroso muelle. Dada la señal de alarma por el maquinista desde el último wagon van cayendo las zapatas sobre los rails, dejando inmóvil al tren en un momento y sin la menor sacudida.

El experimento hecho hasta en una pendiente de 6 por 100, ha dado un excelente resultado; del agua, que llenaba hasta el borde un baso puesto al efecto en un wagon, no se vertió una gota.

Un pobre diablo que carecia de todos los recursos necesarios para vivir, recibió hace pocos dias la noticia de la muerte de un tio suyo, quien lo dejó heredero de una considerable fortuna.

En estos términos, dió participacion del fallecimiento del generoso tio.

«Mi tio y yo hemos pasado ayer á mejor vida; y por esto todos los parientes y amigos están dispensados de las visitas de duelo.»

Recientes esperiencias verificadas en Inglaterra por los agricultores Federico Harbelant y Mr. Thié, han venido á demostrar de una manera incontrovertible, que no solo disminuyen las cosechas en razon directa de la mayor ó menor tardanza de la siembra, sino que tambien el peso del grano sufre una gran disminucion en los cereales de sementera tardia, sobre todo en el centeno y trigo: 1.000 gramos de trigo igual han presentado una diferencia de peso de 12 gramos, desde la primera hasta la quinta cosecha por el órden que se realizaron.

En el «Siglo Futuro» hemos leído lo siguiente:

«Empezamos á recibir cartas de los Centros organizadores de la primera romería, adhiriéndose con entusiasmo al pensamiento de que España tome parte en la romería universal y en la esposicion del Vaticano.

De algunas comarcas donde la vez pasada no hubo tiempo de formar centros, nos escriben personas de legitima y reconocida influencia ofreciéndose á hacer cuanto esté en su mano para la realizacion de esta nueva y trascendental manifestacion, tan íntimamente unida con la organizacion de las fuerzas católicas.

Son ya muchas las personas de Madrid y no pocas las de provincias que nos han anunciado, de palabra unas, y otras por escrito, que desean ir á Roma en peregrinacion la primavera próxima.

A lo que parece, los primeros pasos de esta nueva romería anuncia que ha de ser mas solemne y numerosa que la anterior.

¡Quiera Dios que en ella se ponga el sello al pensamiento de organizacion que surgió en la primera y que los frutos de una y otra sean tantos y tan buenos como los deseos de todos los verdaderos católicos.»

La condecoracion del Sol que ha sido presentada á S. M. el rey por la embajada birmana, representa cuatro clavos romanos con unas cadenas. Está adornada de piedras preciosas sin pulir, y se calcula su valor en 6.000 duros.

A. S. A. la princesa de Asturias le han presentado igualmente una caja conteniendo una tela de seda de exquisito gusto.

Vacantes.—Las plazas de médico-directores de baños de Argentoná y La Garriga (Barcelona), Montanejos (Castellon), Alcantud y Solan de Cabras (Cuenca), Nuestra Señora de las Mercedes (Gerona), Gaviria y San Juan de Azcoitia (Guipúzcoa), Fuenteálamo (Jaen), Torres (Madrid), Sonsa y Caldeliñas (Orense), Mondariz (Pontevedra), Siete-Aguas (Valencia), Fuente Santa de Lorca (Múrcia), San Vicens (Lérida), Fonte (Zaragoza) y Aramayona (Alava), que se proveerán por oposicion y se solicitarán en el término de treinta dias.

La plaza de director de la Escuela Normal de maestros de la provincia de Lugo, con 2.000 pesetas, que se proveerá por concurso y se solicitará en igual término.

Una plaza de oficial de tercer grado en la seccion de bibliotecas del cuerpo de archiveros, bibliotecarios y anticuarios, que se proveerá por concurso entre todos los ayudantes de dicha seccion y se solicitará en el término de un mes.

Acaba de publicarse impresa de real orden en un elegante volumen una curiosa relacion inédita del viaje hecho por Felipe II en 1585 á Aragon, Cataluña y Valencia, para celebrar Cortes en Monzon y casar á su hija doña Catalina con el duque de Saboya, relacion

escrita por Enrique Cock; holandés, notario apostólico y archero de la Guardia del Cuerpo Real.

Hallábase este manuscrito, tan solo conocido por incompletas indicaciones, de catálogo en la biblioteca Nacional de París, y es de aplaudir el celo con que el señor conde de Toreno se ha mostrado dispuesto en esta ocasion, como en otras, á favorecer el esclarecimiento de los estudios históricos, ordenando la impresion de real orden del referido manuscrito, que de otro modo dificilmente hubiera visto nunca la luz pública.

Entre otros detalles curiosos debidos al espíritu de observacion del archero belga y desdeñados en lo general por los cronistas españoles, se encuentran en esta relacion curiosas noticias relativas á la fabricacion de la cerámica morisca de reflejos metálicos, cuyo procedimiento casi se ignoraba por completo, así como respecto á la explotacion de las salinas cercanas á Zaragoza, arrojando tambien mucha luz sobre las costumbres de todas las clases de la sociedad en aquel tiempo, y el carácter peculiar de aragoneses, catalanes y valencianos.

La copia del manuscrito se ha llevado principalmente á cabo por el inteligente y activo erudito empleado en la Biblioteca nacional de Francia, M. Morel Tatio, y con la impresion ha corrido el Sr. Rodriguez Villa, perteneciente al Cuerpo de archiveros y bibliotecarios.

Por la seccion de Fomento del Gobierno de la provincia de Valencia, se ha publicado una circular, por la que dispone que un individuo del puesto de Guardia civil donde se encuentran montes públicos, autorice con su presente las subasta de aprovechamientos forrestales, firmando á la vez con el alcalde respectivo el acta que al efecto deberá estenderse.

En el mercado de Marsella hay gran demanda de aceites, vinos y harinas, á causa de los embarques que se hacen para las costas de Levante.

Sr. Director del TUROLENSE.

Madrid 18 de Enero de 1877.

Muy señor mio: La cuestion de los moderados conservadores, continúa dando pasto á las conversaciones de los políticos. Anoche hubo gran concurrencia en casa del marqués de Barzanallana de Senadores y Diputados de dicha comunión. Como era de esperar hablóse mucho de los asuntos del dia que fueron apreciados del mismo modo por todos. La resolucion que se les atribuye es definitiva pero no de resultados inmediatos. Los íntimos amigos del Sr. Cánovas confiesan que no pueden pensar en una ruptura con sus aliados porque dada la importante representacion que tienen en las cámaras, haría casi imposible la reapertura de las Cortes, puesto que yéndose como se irian á la oposicion, habia de serles en

estremo difícil la aprobación de presupuestos para el próximo año económico y otros proyectos de interés, y ante estas y otras consideraciones procurarán, como ya he dicho á V. conservar la conciliación aunque sea á costa de alguna concesión. Los Torenistas que por lo que se dice no han hecho á humo de pajas la demostración que estamos presenciando, tratan de sacar el mejor partido para aumentar sus fuerzas en los municipios, en las Diputaciones provinciales y nuevo Senado, como ya también comuniqué á V. Dícese que estos exigen otra cosa como compensación á la cartera que no han podido conseguir en la última combinación. A juzgar por la valentía con que en sus conversaciones particulares se espresan los referidos moderados, parece que en lo sucesivo prescindirán por completo de toda clase de contemplaciones, para con sus aliados, de quienes se muestran altamente resentidos y muy especialmente del Sr. Cánovas, al cual dirigen severos cargos por la esperanza que ha defraudado su conducta.

El Consejo bajo la presidencia del Rey celebrado esta mañana, ha durado hora y media. En él se ha debatido ampliamente la cuestión política de que hago mención. El Conde de Toreno habló para demostrar la importancia de los servicios prestados por su partido, á la política general del gabinete y de la necesidad de que se le dé mayor participación en la dirección del país, á fin de que pueda establecerse una perfecta igualdad entre los elementos aliados. El Sr. Cánovas insistió en su propósito de que viven unidos ambos bandos para concluir la obra de consolidación del régimen actual. El Ministro de Estado dió cuenta de la dimisión del Embajador de Portugal, que fué aceptada.

El Sr. Posada Herrera que debió salir hoy para Llanes, ha suspendido su viaje unos días, cediendo á indicaciones respetables. Los cabildos han continuado hoy y los afanosos por conocer ciertos secretos, han hecho esfuerzos supremos que han visto estrellarse contra la reserva que guardan unos y otros, que á decir verdad, no tienen cara de Pascua. Pero no aventuro nada si insistiéndonse lo que dejo dicho, le repito que la disidencia latente no tendrá las consecuencias que algunos anuncian. Todo quedará aplazado como no sobrevengan nuevos disidentes que no creo por hoy.

El Corresponsal.

Solución á la charada del núm. anterior.

Nota musical el *La*,
Comes y bebes en *Fuente*,
Siendo el *todo* un apellido,
Este debe ser *Lafuente*.

La vecina.

CHARADA.

Prima segunda y terciá
Causa dolor
Y despues dos y cuarta

Que es un primor;
¡Y qué desgracia
Vayas por dondo fueres
Has de encontrarlas!

Una cuarta y tercera
Mucho contrista,
¡Y cuántos desengaños
No significa!
Pero no hay medio
Evitar el que venga
Tiempo tras tiempo.

Unos dos y primera
Con condiciones,
Hacen perder el juicio
A muchos hombres;
Y nada digo
Si hay acompañamiento
Algo lucido.

Para concluir te diré
Lector amigo,
Que el nombre de mi *todo*
Te es conocido:
Si posees huerta,
Desde luego aseguro
Que tienes puesta.

La solución en el número próximo.

SECCION DE ANUNCIOS.

Gran surtido en marcos para uno y dos retratos, albums para id., alfileres para corbata, devocionarios, carteras, petacas, portamonedas, chalecos lanas para caballeros, y güantes de cabra color y negros para señoras y caballeros.
Comercio de Joaquin Pou, Mercado 31.



DON TADEO ROMERO Y MUÑOZ,

DIRECTOR DE CAMINOS VECINALES DE LA PROVINCIA,

Ha fallecido.

Su desconsolada viuda, hijos, hermanos y demás parientes, suplican á las personas á quienes por un olvido involuntario no se les haya pasado esquila, se sirvan asistir á los funerales que se celebrarán á las once de la mañana de hoy en la Iglesia de San Miguel, por cuyo favor les quedarán agradecidos.

El duelo se despide en el Templo.

Imp. de la Casa provincial de Beneficencia.